

## La belle progression du breton, *Le Télégramme*, publié le 04 septembre 2017



*Romane Desmousseaux fait partie des huit collégiens inscrits dans la nouvelle filière bilingue au collège de Saint-Martin-des-Champs.*

**La filière bilingue prend de l'ampleur dans le pays de Morlaix. Au total, une quinzaine d'écoles propose cet enseignement à moitié en breton et à moitié en français. Alors qu'il y a quelques années, la poursuite de cet apprentissage au collège était difficile, faute de filières, à partir de lundi, avec l'ouverture d'une section au collège de Saint-Martin-des-Champs, ils seront six établissements en tout à proposer le bilinguisme.**

Enfin un collège bilingue pour le secteur de Morlaix. Huit élèves rentrent en 6e bilingue, au collège Tanguy-Prigent de Saint-Martin-des-Champs. Venus des écoles Jules-Ferry, du Poan Ben et de Diwan, ils inaugurent la toute première section français-breton en collège du secteur de Morlaix. « C'est un beau cadeau d'anniversaire ! », se réjouit Yann Audran, le président de Div Yezh Montroulez. L'association des parents d'élèves bilingues dans le public va fêter, en 2018, ses vingt ans et voit, « pour la première fois, enfin » une filière bilingue va ouvrir dans son secteur. « Auparavant, les CM2 devaient choisir entre le Château, et renoncer au bilingue, ou choisir Diwan, au Relecq-Kerhuon », explique le parent d'élève. Quelques difficultés à noter cependant : des familles ayant les aînés dans d'autres collèges n'ont pas fait le choix de Saint-Martin et, faute de solution pour les transports scolaires, aucun écolier de Pleyber-Christ ne s'est inscrit. « De plus, trois heures de breton et trois heures d'histoire-géo en breton, ça reste insuffisant. On le sait. Mais il faut amorcer la pompe et ça grandira », assure Yann Audran.

2Sizun et Lanmeur ont ouvert la voie dans le public. Dans le public, la situation se débloque depuis deux ans. Au Val d'Elorn, à Sizun, la section a rouvert en 2015. Cette année, 18 enfants font leur rentrée avec trois heures de breton, trois heures d'histoire-géo et une heure d'arts plastiques. En septembre 2016, les Quatre Vents, à Lanmeur, ont suivi. Neuf élèves sont en 6e et sept en 5e, cette année, avec trois heures de breton et trois heures d'histoire-géo. Le souci de la principale : que les bretonnants soient bien intégrés au collège. Ils sont donc répartis dans deux classes et participent à la vie du collège. L'an dernier, ils ont traduit la signalétique de l'établissement. 3. Pas de maths en breton à Landivisiau. (...)

Bientôt au lycée ? « L'Éducation nationale semble avoir changé sa politique. Ils sont plus incitatifs. C'est vraiment chouette », se réjouit Yann Audran qui rappelle que « dans l'apprentissage du breton, c'est en 3e que l'on peut dire que la langue est acquise ». Une volonté

du rectorat également ressentie dans les établissements mais « il va falloir que ça suive », prévient déjà Marie Faccenda, principale à Lanmeur, en faisant référence à l'absence de filière bilingue en lycée sur le pays de Morlaix. Dans le privé, le lycée le plus proche est Saint-François, à Lesneven. Dans le public, Tristan-Corbière, à Morlaix, tient la corde. Mais à quand une ouverture ?

© Le Télégramme <https://www.letelegramme.fr/finistere/morlaix/college-la-belle-progression-du-breton-04-09-2017>